



Exiliados ciezanos

*Ricardo Montes Bernárdez
y José Francisco Beltrán Abellán*

Resumen

Marzo de 1939 supuso un terrible giro en la vida de algunos ciezanos. El día 29 las tropas franquistas tomaban Murcia y cientos de murcianos se vieron obligados a partir de su tierra por motivos políticos, iniciándose un exilio, abandonando con pesar y dolor la tierra que les vio nacer. Francia, México, Orán y Argentina serán sus destinos preferentes, forzados por las circunstancias.

Palabras clave

Exilio, Guerra civil, Represión.

Exiled citizens of Cieza

Abstract

March 1939 was a terrible turn in the life of some citizens of Cieza. On the 29th the Francoist troops took Murcia and hundreds of Murcians were forced from their land for political reasons, beginning an exile, abandoning with sorrow and pain the land that saw them born. France, Mexico, Oran and Argentina will be your preferred destinations, forced by the circumstances.

Keywords

Exile, Civil War, Repression.

FRANCIA

Camino de Francia, en marzo de 1939, marchó **Pedro Fernández Camacho**, hijo de Manuel y Josefa, (su hermano Manuel partió hacia Orán en el Stanbrook). Nacido en 1918, acabaría retornando a España, falleciendo en Murcia el 16 de enero de 1991.

Otro ciezano que tuvo que huir fue **José Templado Martínez** que estudió en el colegio privado de San José de Cieza y pasó posteriormente al instituto de Murcia entre 1903 y 1909. Después pasó a Madrid a estudiar la carrera de medicina, terminando en 1917. Se casó con Pilar Gómez Martínez y se implicó en política ligado a Alianza Republicana, fue director del periódico local “El Luchador”. De abril a junio de 1936 fue alcalde ciezano, siendo sustituido por su hermano **Félix** en junio. En esos momentos se presenta a las elecciones a diputado nacional, obteniendo escaño correspondiente.

También acabó en Francia el albañil **Isidro Gómez Cano**, afiliado a las Juventudes Republicanas, “hijo de Antonia la roja del

madroñal”, que luchó en el frente de Tortosa durante la guerra civil, pasando a Francia en 1939. Al iniciarse la guerra mundial acabó prisionero de los alemanes que lo enviaron al campo de concentración de Mauthausen-Gusen. Se casó en el exilio con una francesa, con la que tuvo cuatro hijas y un hijo, afincándose en La Rochelle, donde falleció.

Peor suerte corrió **Antonio López Saorín**, nacido en 1900, que tras pasar a Francia también acabó en el citado campo de concentración donde murió en noviembre de 1941. Había nacido en agosto de 1900 y se casaba en octubre de 1926 con Antonia Salmerón Parra.

Por su parte, el exiliado **Santos Sánchez Bastida** nació en Cieza en abril de 1905. De profesión electricista, de joven se afilió a UGT. Y al PSOE. De la localidad. Su padre era herrero de Mula, al igual que el resto de su familia. Emigró a Madrid, donde trabajaba en la “Compañía de Urbanizaciones de Ciudad Lineal”. En 1934 era detenido y se le requisaron tres revólveres y una caja de municiones. En diciembre de 1936 era teniente del ejército.¹ Acabó exiliado en Clermont Ferrand.

(1) *La Vanguardia* 12-6-1934. *Luz* 11-6-1934. *Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional*. Barcelona. 28-12-1937.



Otro ciezano que acabó exiliado fue **Pascual Vázquez Vallés**, hilador de esparto nacido en diciembre de 1901. Ya en 1918 es miembro de UGT y las Juventudes Socialistas de la localidad. En agosto de 1930 se casaba con M^a Josefa Molina García. Al huir a Francia acabó en el Campo de Le Vernet de la Ariege y posteriormente, al caer en manos alemanas fue trasladado al Pas de Calais. A comienzos de 1944 escapaba y pasaba a formar parte de la resistencia. Al acabar la guerra se estableció en Pamiers.

MÉXICO

Hacia Francia partieron Francisco García García y Félix Templado Martínez, si bien ambos acabaron emigrando posteriormente a México. **Francisco García García** (a) Paco El Lorito, nació en Cieza el 7 de febrero de 1901, de profesión confitero, presentaba ligera cojera, pese a lo cual era un hombre alegre y chistoso; tras pasar por Francia pasó a México, llegó a Veracruz el 26 de julio de 1940, en el buque Santo Domingo. Pasados los años retornó a Cieza y ya en democracia fue nombrado Presidente de Honor de las JJ.SS. de Cieza.

Más datos tenemos de **Félix Templado Martínez**, ya que fue alcalde de la localidad. Nacido en 1899, estudió en el colegio privado de San José de Cieza, pasando al instituto de Murcia entre 1910 y 1915, estudiando posteriormente la carrera de Derecho. Aficionado al teatro, en 1930 dirigía la obra “Lola y lolo” comedia escrita por José Fernández del Villar en 1928.² Miembro de la masonería, fue el primer alcalde republicano de Cieza, sustituyendo a su propio hermano que dirigió la gestora previa, cargo que ostentó entre junio de 1931 y septiembre de 1933, imprimiendo un carácter social a sus acciones, apoyó el trabajo del esparto, aumentó los servicios municipales, aumentó los tributos, se mostró anticlerical, instaló una unidad de sanidad..., pero dados los problemas políticos y el rechazo a algunas de sus decisiones dimitió el 27 de septiembre de 1933. Repitió el cargo de alcalde durante un mes de 1936. Ese año también lo vemos de Diputado nacional y en la dirección nacional del Partido de Izquierda Republicana.³ En marzo de 1939 emigra a Francia. En octubre de 1942 se trasladaba a vivir a México.

0053

DUPLICADO
SERVICIO DE MIGRACION

NUM. 229412

TARJETA DE IDENTIFICACION EXPEDIDA POR
DE MIGRACION EN MEXICO D.F.

FRANCISCO GARCIA GARCIA

DUYO REFRATO Y FIRMA CONSTAN EN ANGLADA

ESTATURA	1.60	MEDIA FILIACION DEL INTERESADO	1.60
COLORES	CASTAÑO	COMPLEJION	1.60
CEJAS	CASTAÑO	PELO	CASTAÑO
NOMBRE	FRANCISCO	OCIOS	OCIOS
BIENOS	OCIOS	BOCA	REGULAR
CEÑAS	OCIOS	BARBA	REGULAR

OTROS DATOS COMPLEMENTARIOS

AGE EN DIES NACIÓ

PROFESION, OFICIO U OCUPACION

IDIOMA NATIVO

OTROS IDIOMAS QUE HABLE

LUGAR DE NACIMIENTO

NACIONALIDAD ACTUAL

RELIGION

LUGAR EN RESIDENCIA

NOMBRE Y DOMICILIO DE SU PARENTES MAS CERCANOS

Indigente Asilado

MEXICO D.F. a 30 de Abril de 1947

CONSTANCIA SOBRE LEGAL INTERNACION
(ART. 37 DE LA LEY)

FIRMA DEL COMISARIO DE MIGRACION Y VISA / ENRIQUE ORTIZ

Ficha de entrada a México de Francisco García

(2) *La Verdad* 23-12-1930. Agradezco la información facilitada por los ciezanos Pascual García y Joaquín Gómez Camacho (a) Guillermo del Madroñal, relativa a Andrés Semitiel e Isidro Gómez.

(3) AGRM IAX, 1650/7. *El Liberal de Madrid* 16-11-1936. González Martínez, C. 1995 “Cieza en la historia contemporánea: II República y Guerra Civil”. En *Historia de Cieza*, Vol. V, página 18.



0894

DUPLICADO
SERVICIO DE MIGRACION, FORMA 1

NUM. 164931

TARJETA DE IDENTIFICACION EXPEDIDA POR EL GOBIERNO MEXICANO

MEDIA FILIACION DEL INTERESADO

ESTATURA 1.73	COMPLEJION Fuerte
COLORES OJOS Azules	PELO Rubio
CEJAS Ocas	ODOS Medianas
NARIZ Recta	BOCA Mediana
DIGOTE Sin	BARBA Sin
SEÑAS PARTICULARES Sin	

OTROS DATOS COMPLEMENTARIOS

AÑO EN QUE NACIÓ 1901 PAIS DE ORIGEN España

PROFESION, OFICIO U OCUPACION Obrero

IDIOMA NATIVO Español

OTROS IDIOMAS QUE HABLE Francés

LUGAR DE NACIMIENTO Cieza España

NACIONALIDAD ACTUAL Española

RELIGION católica RAZA Blanca

LUGAR DE RESIDENCIA México, D.F.

NOMBRE Y DOMICILIO DE SU PARIENTE MAS CERCAÑO Sin

OTROS DATOS Sin

SEÑAS COMO ABILITADO POLITICO SIN

SEÑAS COMO ABILITADO A PARTIR DEL 10 OCT

UTILIZO CONSTANCIA SOBRE VISA INTERNACIONAL SIN

AÑO REVENDABLE SIN

ART. 96 DE LA LEY DE ABILITACION POLITICA CON TODAS LAS FORMALIDADES QUE SEÑALA EL ART. 96 LEY ORG. DE SUB. EN VIGOR. MAR. 7566 DE 23 DE NOV. DE 1942. 97

Firma del portador: *F. Templado*

Firma del funcionario: *Enrique Ortiz*

ENRIQUE ORTIZ.

Ficha de entrada a México de Félix Templado

También acabó en México **Andrés Semitiel Rubio** Nació en Cieza en 1901. Desde joven trabajó en las faenas del campo y en una pequeña industria de materiales para la construcción al mismo tiempo que estudiaba. Ingresó en el Sindicato de la Construcción de la UGT en 1916 y en la Agrupación Socialista de Cieza en octubre de 1922. En 1923 fue reclutado, siendo destinado a la guerra de África colaborando en Sanidad Militar. Tomó parte en las batallas de Nador y Annual y prestó sus servicios en el hospital Deker durante un año y dos en el hospital Alfonso XIII, si bien aún no estaba titulado. Intervino, por otra parte, en el desembarco de Villa Sanjurjo en 1925.⁴

En 1926 obtenía el título de practicante en la Universidad de Valencia, ingresando en Sanidad Civil con destino en Villa Alhucemas. Al año siguiente está destinado en la Casa de Socorro del poblado de Monte Malmusi (Alhucemas), junto al médico civil Narciso de Fuentes. Participó clandestinamente en la constitución del Grupo Socialista Español de Villa Alhucemas en octubre de 1930, del cual fue presidente. Para 1932 lo vemos en Villa Sanjurjo (posteriormente Alhucemas), siendo nombrado Presidente de la Agrupación Cultural Obrera.⁵ Se

casó con la ciezana **Leonor López Lucas**, profesora de partos por la Universidad de Valencia, nacida en 1903, y con ella acabó en el exilio.⁶



Andrés Semitiel Rubio.
Fundación Pablo Iglesias

(4) Fundación Pablo Iglesias.

(5) *El Telegrama del Rif* 18-3-1927; 28-7-1932.

(6) *Libertad* 30-5-1937. Registro Nacional de Extranjeros en México. Ruiz Berdun, D; Gomis, A 2012. "Las matronas españolas en el exilio". *Revista Quipu*, vol. 14, págs. 221-238.



Retorna a Murcia y en abril de 1936 fue elegido compromisario del PSOE por Murcia-provincia para la elección del nuevo Presidente de la República (Manuel Azaña). Al producirse la sublevación militar del 18 de julio de 1936 fue nombrado delegado gubernativo del Partido Judicial de Caravaca (Murcia). En marzo de 1937 fue designado comisario de Batallón de la 9ª División con Estado Mayor en Aranjuez (Madrid); en mayo lo vemos en Villarubia de Santiago (Toledo) y a mediados de dicho año comisario de División con destino en la 30 División primero y en la 32 después, del XI Cuerpo del Ejército del Este.⁷

Andrés Semitiel
 Facultad de Medicina de Valencia
 (España)
 Título Aut. por el D. S. P. N° 713

**Partos - Pequeña Cirugía - Vené-
reo - Inyecciones Intravenosas**

Consultas de 1 a 4 y de 8 a 9
 Puente de Alvarado, 26-Depto. 1
 Tel. Mex. L-76-68
 México, D. F.

Anuncio de la clínica de Andrés Semitiel en México.
 Adelante 1 de enero de 1943

Durante tres años se exilió temporalmente en Francia, desde aquí embarcó en el vapor Nyassa rumbo a México llegando a Veracruz el 16 de octubre de 1942. Perteneció a la UGT y a la AS del PSOE en México, a la que representó en el Congreso del PSOE en el exilio celebrado en Suresnes, en octubre de 1974, momento en el que se dio un golpe de mano contra Rodolfo Llopis y tomó las riendas Felipe González. En julio de 1983 era nombrado presidente honorario de los socialistas de Cieza. Falleció, ya viudo, en México DF el 11 de julio de 2004.

ARGENTINA

Se trasladó a este país el ciezano **Pedro Massa Pérez**. Nació en Cieza en 1895. Abogado, periodista, ensayista, comediógrafo, traductor y adaptador de

obras teatrales, promotor y director de editoriales literarias y escritor de obras eróticas, cuando no pornográficas. En 1924 era oficial de Correos. Se casó con **Concepción Losada Fernández** en marzo de 1929. En 1932 ganó el Premio Mariano de Cavia (por un artículo sobre la sardana) y, en 1935, el Luca de Tena (por el artículo periodístico Juguetes), ambos ligados al periódico ABC. Teórico republicano, fue designado por Azaña en mayo de 1933 como gobernador civil de Huesca, pero cesó en septiembre; apenas cuatro meses estuvo en el cargo. Retornando de nuevo a Madrid y a su intensa y alegre vida social. En 1935 le preguntaba otro periodista que tres libros se llevaría a una isla desierta, su respuesta fue contundente:

¿Tres libros? ¿Para qué? A una isla desierta hay que llevarse otras muchas cosas antes que los libros. Lo primero un poco veneno para eliminarse cuando el tedio y el aburrimiento nos invada. Y a lo mejor la lectura de esos tres volúmenes súper extraordinarios nos incitaba más prontamente a quitarnos de en medio.⁸

En 1937 se expatrió, junto a su esposa Concepción Losada y su hija Conchita, a Argentina, llegando en febrero de dicho año; en Buenos Aires falleció en 1987, con 89 años, siendo el decano de los corresponsales de prensa en el mundo para ABC. Se le concedió, previamente, la Cruz de la Encomienda de Isabel la Católica de manos del rey Juan Carlos I en 1977. Su capilla ardiente se instaló en la sede de la embajada de España en Buenos Aires.

A los 17 años ya publicaba su primera novela, pasando "revista" a la sociedad de Cieza, bajo el título de "Realidades y ensueños". Bajo el pseudónimo de Oscar de Onix escribió la novelas eróticas como "La señorita de la boca grande", en editorial Castilla, en 1921; también es suya la obra "Espejo de alcahuetas" y la revista "La tristeza de ser virgen". Otras obras suyas fueron "Gracia y escándalo del reportaje", "Pepe Botella"... , incluso dirigió una compañía de zarzuela. Escribió diversas comedias como "Cinco minutos de amor", "Escuela de adúlteras". Al tiempo era redactor de El Liberal de Madrid. En Argentina publicaba un nuevo libro, en 1964, que era una recopilación de artículos de prensa, con el título de "Esta España inagotable", con prólogo de Julián Marias.

(7) El Liberal 24-4-1936. Libertad 28-3-1937. Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional. Valencia. 25-5-1937.

(8) Almanaque Literario 1-1-1935.



Pedro Massa con su esposa e hija. 1933

Desde su autoexilio en Buenos Aires, como ya hemos referenciado, trabajó para el diario ABC a lo largo de toda la dictadura franquista. Su producción literaria estuvo orientada hacia la

literatura erótica principalmente y lejos de ideas revolucionarias o de izquierdas, y en cuanto a su producción periodística no se decanta políticamente.



Pedro Massa con Juan de la Cierva



Cambio de impresiones, después del ensayo. En el cuarto de la «vedette», los autores del libro, Francisco Ramos de Castro y Gerardo Ribas, y el de la música, maestro Guerrero, felicitan a la hermosa actriz por su actuación en la nueva obra. A la reunión asiste nuestro compañero Pedro Massa. (Fot. Cortés)

ARGELIA

A Orán partió, con otros compañeros del Partido Comunista, **Manuel Fernández Camacho (a) El Zorrico**. Nació en septiembre de 1911, siendo su padre de profesión barbero y practicante del ayuntamiento hasta su fallecimiento en agosto de 1928. En 1925 era cornetín de los exploradores ciezanos y estudiaba en el instituto de Murcia, entre 1922 y 1927.⁹ Obtuvo el título de practicante en la universidad de Granada en 1930, trabajando como tal en Cieza, en el centro de higiene rural, desde agosto de 1933. En marzo de 1939 tenía 27 años y era estudiante de medicina. Llegó al puerto de Alicante el 28 de marzo de 1936, intentando salir de España. Aquí se encontraba el carguero inglés Stanbrook, cuyo capitán decide desprenderse de la carga y salvar a casi 3.000 alicantinos y murcianos que intentaban huir.

Otros ciezanos a bordo del Stanbrook creemos que fueron **Fulgencio Salmerón Marín**, agricultor de 32 años; **José Salmerón Marín**, chófer, de 39 años; (su hermano Manuel luchó en el frente de Teruel y en 1939 lo vemos detenido en la cárcel de Cieza). Ricardo Serna

Alba, director de El Liberal de Murcia, nacido en la pedanía murciana de Alquerías, se encontraba entre ellos en el viaje a Orán y nos dejó escrita la narración de ese día:

Hay un gentío enorme apretujado en la aduana. Registran los empleados nuestros equipajes y los carabineros nos piden las pistolas, prueba de que quieren continuar sirviendo al régimen que va a implantarse quizás dentro de breves horas. Se observa en ellos cierto desprecio hacia nosotros. Llegamos ante el Stanbrook, un carbonero inglés de mil trescientas toneladas, donde vamos a entrar unas tres mil personas... Primero entramos los que llevamos pasaporte y después furtivamente sube todo el que quiere...

Las calderas están encendidas, pero el barco no sale. Unos jovencuelos se sitúan en el muelle ostentando descaradamente las insignias fascistas en el brazo. No se sabe si iremos a Orán o a Marsella... El barco hace la maniobra para despegar del puerto.

(9) AGRM IAX, 357/4.



Son las once (las 23) menos cuarto del día 28 de marzo de 1939.

A los quince minutos, cuando el vapor sale de la bocana del puerto, se produce una gran explosión seguida de otras. Es la aviación enemiga, que por lo visto ha tenido la confianza de la salida y quiere enviarnos el trágico mensaje de la muerte. Sucesivamente las bombas incendiarias prenden un tinglado. El Stanbrook se ha detenido un momento, pero pronto reanuda la marcha. Navega despacio, a unas ocho millas por hora.

El buque en que vamos no parece ofrecer demasiadas garantías. Ostenta el pabellón británico. Navegamos despacio... Amanece. Gracias a las hábiles maniobras del capitán hemos escapado de los barcos facciosos. Nadie sabe las millas que faltan para Orán ni a qué hora llegaremos.

Nos dicen que a las dos de la tarde llegaremos al puerto. Aproximadamente a esa hora descubrimos las costas africanas. Se cruzan con nosotros otros barcos, pero no son españoles... Entramos al oscurecer en Orán; después de no pocas maniobras logramos atracar. Sin embargo, no salimos a tierra. ¿Por qué? Al principio se nos había dicho que íbamos a desembarcar de noche. Pronto circulan órdenes de que todo mundo baje a la bodega. El pasaje, que no se caracteriza precisamente por su disciplina, se acumula sobre la banda de babor. Los marineros dicen que hay peligro de que el barco, que se inclina demasiado a la izquierda, se hunda... El barco es un hervidero humano. Hay brutalidades e incidentes.¹⁰



Desembarcando en Orán

(10) MONTES BERNÁRDEZ, R et al. 2015 *Ricardo Serna Alba y El Liberal. Exilio en Orán*. Edita Colegio de Periodistas Región de Murcia.